



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 17 de febrero de 2020.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Ovaciones, Revista Vértigo, La Prensa, El Universal, Crónica, Reforma, Excelsior, La Jornada, Revista Proceso, Milenio, El Sol de México, , La Razón, El Financiero, 24 Horas, Reporte Índigo, El Gráfico, Contra Replica, El Economista.

15/02/2020

## Llama UNAM a mantenerse alerta ante el coronavirus/Ovaciones

**Reportera: Patricia Ramírez.**

El coronavirus (Covid-19) no ha llegado a México, pero la población tiene la responsabilidad de mantenerse alerta, no caer en pánico y seguir las recomendaciones para evitar una pandemia, afirmaron integrantes de la Comisión universitaria para la atención de la emergencia del coronavirus, creada por la (UNAM). Samuel Ponce de León coordinador del programa de investigación en salud indicó que en el escenario internacional continúa la epidemia por coronavirus, que no se ha detectado en México, "aunque estamos en la temporada alta de infecciones respiratorias, con una gran circulación de virus; el Sistema Nacional de Salud vigila y ha identificado casos sospechosos, que han sido descartados".

## Desabasto de medicamentos: peligros latentes/Revista Vértigo

**Reportera: Lorena Ríos.**

Para fabricar o importar cualquier clase de medicina se requiere de un registro sanitario para demostrar que no es un producto falso: de no participar la autoridad reguladora el riesgo es que lleguen a México medicinas que pudieran resultar peligrosas. La OMS indica que los gobiernos deben garantizar que los pacientes reciban los medicamentos de acuerdo con sus necesidades clínicas, en las dosis y tiempo adecuados, y al menor costo posible. Esta recomendación no se cumple actualmente en México porque no se ha logrado una cobertura universal en el abasto de medicamentos, no solo en los institutos que dependen de la Secretaría de Salud sino que ya el problema permeó también en el IMSS y el ISSSTE.

## Exigen asegurar atención a los niños con cáncer/La Prensa

**Reportero: Aurelio Sánchez.**

La diputada del PAN requirió saber los avances en el proceso de adhesión de la Ciudad de México con el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). El requerimiento atiende reclamos de padres de familia preocupados y quienes también se han pronunciado a través de movilizaciones desde varios estados del país. "El cáncer no se espera a ver si estamos organizados, si la licitación se cumplió, sí se cumplió el medicamento o viene en camino". Abogó por la sensibilidad del gobierno federal y local para establecer mesas de diálogo y solucionar el desabasto de medicamentos y quimioterapias que hay no sólo en la ciudad, sino en el país.

## El aborto, la obsesión de Morena/El Universal

**Reportero: Alberto Patiño Reyes.**

La iniciativa que adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de interrupción legal del embarazo, presentada en octubre pasado ante el pleno de la Cámara de Diputados por integrantes del grupo parlamentario de Morena, fue turnada para su dictamen a la Comisión de Salud con opinión de la Comisión de Igualdad de Género; La

novedad es que añade un controvertido artículo 71Bis: La Secretaría de Salud reconocerá y garantizará el ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres, incluida la Interrupción Legal del Embarazo. La Secretaría de Salud por medio de personal capacitado para tales efectos, deberán proceder a la interrupción legal del embarazo hasta las 12 semanas y en aquellos otros supuestos permitidos por la ley, en condiciones de calidad, cuando la mujer interesada así lo solicite.

### **Encuentra el amor verdadero: ACGT/Crónica**

**Reportero: Héctor Ramos.**

Con la saliva, especialistas en técnicas para el manejo del ADN podrán identificar cuáles son tus características genómicas, las registrarán en un gran archivo y tras asignarles un código, tendrán esta información disponible y a la mano para cuando un niño o adulto te necesiten. La leucemia linfocítica aguda es el cáncer en sangre más frecuente entre la población infantil, padecimiento que puede superarse con el trasplante de médula ósea, sin embargo el reto a superar es encontrar un donante adecuado que regale sus células al menor y que éstas sean compatibles. De acuerdo con el doctor Héctor Ortiz, quien ocupa el cargo de Enlace de Trasplante de la organización civil Be The Match, a diferencia de la donación de cadáver a huésped vivo, cuando se regala médula ósea se hace en vida y esto puede realizarse más de una vez, ya que las células se regeneran cada tres meses. "El trasplante de médula ósea de una persona que no sea familiar a quien lo necesita es un procedimiento que no tiene cobertura en el Insabi ni en ninguna compañía aseguradora", subrayó.

### **Denuncian desvíos en Seguro Popular/Reforma**

**Reportera: Natalia Vitela.**

Anualmente, en el Seguro Popular se registraban pérdidas de entre 10 y 20 mil millones de pesos, denunció Juan Antonio Ferrer, titular del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi). "Nunca se usó bien (el recurso), por lo que yo veo en las cuentas hay faltantes en el Seguro Popular cada año, de alrededor de 10 a 20 mil millones de pesos que se dejaron de ir a la gente y que se fueron a los bolsillos de unos cuantos", aseguró durante una conferencia el miércoles en la Academia Mexicana de Medicina. Señaló que la actual administración detectó también venta de medicamentos, de materiales de curación y obras.

### **Alfaro va por acuerdo con AMLO sobre compras consolidadas/Crónica**

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, dio a conocer que la administración estatal a su cargo mantiene su postura de no adherirse al Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), creación del Presidente Andrés Manuel López Obrador. A través de su cuenta de Twitter, Alfaro Ramírez explicó que la decisión se tomó luego de tres días de trabajo con su equipo de Salud, por lo que el gobierno estatal manejará su propia infraestructura, presupuesto, personal y responsabilidad en el sector. Aclaró que abordará con López Obrador el tema de las compras consolidadas, punto en el que sí buscaría firmar un acuerdo para sumarse a este esquema de compras.

### **Escasea medicina en psiquiátricos/Excelsior**

**Reportera: Ximena Mejía.**

Derechohabientes con enfermedades psiquiátricas denunciaron el desabasto del medicamento risperidona, un antipsicótico, en la Clínica de Especialidades de Neuropsiquiatría del ISSSTE y de la Clínica Juárez, en la colonia Roma. "Es urgente que el gobierno comprenda el riesgo en el que se encuentran los pacientes. El foco está en otras enfermedades como el cáncer, pero los pacientes con enfermedades mentales también están en riesgo", señaló un médico del ISSSTE.

**16/02/2020**

### **Enfermedades reumáticas, reto para el sistema sanitario nacional/Reforma, La Jornada**

El secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, aseguró que uno de los retos para el sistema sanitario del país es incentivar el quehacer asistencial, la enseñanza e investigación en enfermedades reumáticas y ser resolutivos en el manejo del dolor, rehabilitación y discapacidad. Al inaugurar el 48 Congreso Mexicano de Reumatología, en León, Guanajuato, afirmó que se requiere transmitir ese conocimiento a todo el gremio médico, incluyendo al equipo de enfermería, psicología y trabajo social, porque ante el incremento de la discapacidad y del dolor, paralelo al envejecimiento poblacional, el médico general tiene nula capacitación en la materia, reconoció.

### **Descartan en México casos positivos del Covid-19/La Jornada**

Después de descartarse un caso sospechoso del nuevo Covid-19 en el estado de Oaxaca, la Secretaría de Salud informó que hasta ayer por la noche no se tenía ningún reporte de posibles casos sospechosos en investigación, por lo que México se mantiene sin casos positivos del nuevo coronavirus. En su reporte técnico diario, la dependencia federal informó que hasta la fecha se han recibido 292 llamadas de ciudadanos que solicitan información de este padecimiento.

### **Actualizará Secretaría de Salud tratamientos/Reforma**

**Reportera: Natalia Vitela.**

Para superar la desactualización que arrastra desde hace años la atención médica en el país, la Secretaría de Salud prevé modificar el tratamiento de 12 enfermedades, entre ellas la hipertensión, diabetes, cáncer y males mentales. Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud explicó que se hará algo similar a lo que ya aplicaron en el tratamiento del VIH. "Hicimos una transformación profunda y el esquema de tratamiento de VIH en México es el mejor en la región de América, comparable al que tiene Europa occidental.

### **Plantean alerta obligatoria por desabasto de fármacos/El Universal**

**Reportero: Juan Arvizu.**

La senadora Sylvana Beltrones Sánchez (PRI), secretaria de la Comisión de Salud, plantea el uso obligatorio de alertas de desabasto de medicamentos, como rige en otros países. Es urgente, dijo, legislar en este sentido. Para ello, prepara una iniciativa de reforma a la Ley General de Salud y gestiona con los integrantes de la comisión en la materia que presenten el proyecto de forma conjunta. Afirmó que los senadores se ocupan del problema del desabasto de medicamentos y darán seguimiento a las acciones que lleven a cabo las secretaría de Gobernación y la de Salud, en un frente de acción abierto el pasado 7 de febrero, en el cual pudiera estar presente la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

### **Acuerdos comerciales vs derecho a la salud/Revista Proceso**

**Reportero: Rodrigo Vera.**

Ante las críticas del sector empresarial mexicano, en el sentido de que el nuevo etiquetado aprobado para alimentos y bebidas violará acuerdos comerciales internacionales, Alejandro Calvillo, director de la asociación civil El Poder del Consumidor, responde que las políticas de salud tienen "prioridad" frente a los derechos comerciales. Calvillo defiende el etiquetado aprobado recientemente por las autoridades sanitarias, el cual -dice- permite "a los consumidores identificar cuando un producto contiene en exceso los ingredientes críticos relacionados a la epidemia de obesidad y diabetes que vivimos (azúcares, grasas saturadas, sodio y calorías) y de aquellos ingredientes que la Secretaría de Salud determine que son un riesgo para la salud".

### **Nuevo etiquetado de productos/El Sol de México**

El 24 de febrero, la Cámara de Diputados aprobó reformas a la NOM051 de la Secretaría de Salud, para que todo producto comestible procesado ofrezca un etiquetado nutrimental simplificado, que permita al consumidor identificar de forma rápida aquellos productos con exceso de nutrientes críticos: azúcares, grasas trans y saturadas, sodio y contenido energético. Aun cuando ya se aprobó, el tema sigue suscitando reacciones y debate entre la industria alimenticia, nutriólogos y activistas.

### **Calderón/Reforma**

Los alimentos procesados engordan más que en su estado natural... Porque por regla general contienen... Sodios, carbohidratos, grasas y todo tipo de agregados. Un "nuevo etiquetado" que se limite a advertir estas obviedades no sirve de nada. Un buen etiquetado debe indicar que contiene el producto, y cuanto de cada cosa. Si no, ¿cómo comparar? Ora que si en serio les preocupa la salud dietética del mexicano, comiencen a quitar las fritangas callejeras... De pérdida las que abundan fuera de los hospitales.

### **El viacrucis de los niños con cáncer/Ovaciones, La Prensa**

**Reportera: Genoveva Ortiz.**

Niños con cáncer en México ven peligrar su vida tras el problema de escasez de medicinas en algunas regiones que, sumadas a una falta de política clara en salud, ha agudizado la situación y llevado a los familiares a ampararse para poder tener tratamientos completos para sus hijos. En el marco del *Día Internacional del Cáncer Infantil* este 15 de febrero, Omar Hernández, padre de un pequeño con cáncer y quien desde 2018 ha protestado por la falta de medicamentos oncológicos

en el Hospital Infantil de México, externa su preocupación por la falta de certeza sobre el abasto de medicamentos. "Ya llevamos mucho tiempo con esto. El último mes nos resurtieron de vincristina -un medicamento útil para la quimioterapia- pero no sabemos si cuando se llegue a terminar tendremos otro viacrucis para poder conseguirlo", quien denuncia que desde septiembre de 2018 hay escasez, durante la etapa en que Andrés Manuel López Obrador era presidente electo de México.

### **Cáncer, segunda causa de muerte en niños/El Sol de México, La Jornada, La Prensa**

**Reporteras: Sarahi Uribe, Genoveva Ortiz.**

En México, el cáncer infantil es la segunda causa de muerte en niñas y niños, por lo que es importante que el médico de primer contacto identifique un posible caso de esta enfermedad, señaló la jefa de Servicios de Oncología del Instituto Nacional de Pediatría, Rocío Cárdenas Cardós. En el marco del Día Internacional contra dicho padecimiento, la doctora expresó que un menor tiene en promedio 70% de probabilidad de curarse.

### **Regalan vida con órganos de 4 jóvenes fallecidos/El Universal, Ovaciones**

**Reporteras: Perla Miranda, Rita Magaña Torres.**

Como si se tratara de un regalo por el Día del Amor y la Amistad, familias de dos jóvenes y dos menores de edad que tuvieron muerte encefálica decidieron donar sus órganos, los cuales darán una segunda oportunidad de vida a cerca de 20 personas. El IMSS realizó cuatro procuraciones multiorgánicas, en Querétaro, San Luis Potosí y Ciudad de México. En Querétaro, el 11 de febrero, médicos del HGR No. 1 del IMSS, y del **Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán** procuraron los riñones, las córneas y el hígado de un niño de 12 años, quien presentó muerte cerebral derivada de complicaciones de hidrocefalia, que padecía desde el nacimiento.

### **Fin digno y sin dolor/El Universal**

Tener una enfermedad terminal es en sí una tragedia para cualquiera, pero padecerla en la niñez y en el seno de una familia de recursos limitados o precarios, se convierte en un calvario de dolor tanto para el enfermo como para la familia que está pendiente de él, acompañándolo, así como para los médicos, enfermeras y personal hospitalario que se ven con las manos atadas por la escasez y las restricciones presupuestarias que les impiden o les limitan el hacer todo lo posible por darle un fin lo más sereno y apacible al paciente, con el que frecuentemente generan empatía por la naturaleza de su edad e inocencia. Mientras cifras críticas en la atención a desahuciados se mantengan y así sean 16 mil niños o tan uno solo con dolor grave y sin posibilidad de acceder a cuidados paliativos que permitan reducir su sufrimiento, no se puede hablar de que México cuenta con un sistema de salud justo, suficiente y eficiente.

### **Dan negativo casos de coronavirus en México/El Sol de México, Excélsior**

**Reporteros: Sarahí Uribe, Jesús Daniel.**

Hasta la fecha, en el territorio mexicano no hay presencia de casos positivos de coronavirus, así lo informó la Secretaría de Salud. De acuerdo con el último reporte emitido por dicha dependencia, se detalló que, desde la aparición del coronavirus en nuestro continente, el Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica (SINAVE) ha detectado 16 casos sospechosos, resultando todos negativos al Covid-19. El suceso tuvo que ver con una mujer de 60 años que viajó recientemente a China y que era atendida en el Hospital Militar de Oaxaca, posteriormente fue ingresada bajo el protocolo de COVID-19 el pasado jueves para estudios y tratamiento luego de que presentará un "antecedente de Enfermedad Pulmonar Obstructiva Crónica con sintomatología leve".

### **Primera muerte por Covid-19 en Europa/Milenio**

El Covid-19 dejó un muerto en Francia, el primero fuera de Asia, mientras que el balance en China es de 1,665 fallecidos y 2,009 nuevos infectados, con lo que ya son 68,500; no obstante, fueron 632 menos que los 2,641 casos confirmados el pasado viernes. En México, la Secretaría de Salud de Oaxaca informó que la paciente identificada como posible portadora dio negativo a la prueba.

### **Cada año mueren en agonía 16 mil niños/El Universal**

**Reportera: Perla Miranda.**

En México, cada año mueren en agonía 16 mil menores de edad con enfermedades terminales como cáncer, señaló Luz Adriana Templos Esteban, especialista en algología y titular del Curso de Alta Especialidad en Medicina Paliativa de la UNAM. En entrevista, aseguró que de los 20 mil niños que hay desahuciados en el país, sólo 8 de cada 10 tienen acceso a cuidados paliativos. Apuntó que los factores causantes de este problema son el desabasto en farmacias de medicamentos

que alivian el dolor, la falta de preservaciones pediátricas y que los hospitales carecen de espacios para estos pacientes. "Se les envía a morir a sus casas, aunque no existan las condiciones para que lo hagan sin dolor", dijo Templos Esteban. Enrique López Aguilar, director del Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional Siglo XXI, detalló que anualmente se diagnostica a 5 mil niños con un tipo de cáncer, pero sólo sobrevive 56%. Consideró necesario revisar las condiciones en las que fallecen y lograr que tengan acceso a una muerte digna.

### **Logra el ISSSTE aumentar la sobrevivencia de niños con cáncer/Ovaciones**

**Reportera: Rita Magaña Torres.**

El ISSSTE logró aumentar la sobrevivencia de infantes con cáncer a 65%, 15% superior a la media nacional, derivado al diagnóstico y tratamiento oportuno, informó el encargado de la Clínica de Linfomas, Sarcomas de Tejidos Blandos y Tumores Raros del Centro Médico Nacional "20 de Noviembre", Eduardo Jorge Baños Rodríguez. En el Día Internacional del Cáncer Infantil, el especialista informó que anualmente se registran entre 5 y 6 mil nuevos casos de cáncer. Señaló que en el ISSSTE se atienden alrededor de 90 por año y desafortunadamente en México, 70% de los pacientes se diagnostican en estados avanzados, por lo que es de suma importancia detectarlo en etapas tempranas para abatirlo.

**17/02/2020**

### **Requiere Salud 4 rifas de aviones por déficit/La Razón**

Para subsanar las carencias de equipo médico en el Sector Salud, el Gobierno federal tendría que rifar cuatro aviones presidenciales y erogar más de 13 mil millones de pesos en la compra de ambulancias, camillas, esterilizadores y ventiladores, entre otros, de acuerdo con el documento Requerimiento nacional de equipo médico de alta tecnología, de la Secretaría de Salud. Con la rifa del TP01, impulsada por el Gobierno federal, por la que se pretende obtener unos tres mil millones de pesos, dos mil 500 serán utilizados para comprar equipo médico, con lo que se cubriría apenas una quinta parte de la demanda. El sorteo, previsto para el 16 de septiembre próximo, prevé la compra de 250 ambulancias, 690 camillas, y 120 aparatos de rayos X, que costarán, en conjunto, 834 millones 700 mil pesos. También se necesitan 16 aparatos de resonancia magnética, 17 angiógrafos, tres tomógrafos, 11 aceleradores lineales, 2,800 esterilizadores y 2,672 ventiladores, para los cuales se debe invertir nueve mil 697 millones 600 mil pesos. Con base en las cifras del documento de la Secretaría de Salud, presentado en enero pasado, con el dinero de la rifa se adquirirían seis aparatos de resonancia magnética, seis angiógrafos, tres tomógrafos, tres aceleradores lineales, 130 esterilizadores, y 739 ventiladores, a un costo de mil 665 millones 200 mil pesos. Sin embargo, de acuerdo con médicos consultados, lo más urgente es que se dote a hospitales, clínicas e institutos de los insumos básicos para realizar cirugías. "Urge más el material básico; presentamos escasez de material, principalmente gasas, guantes, y a los pacientes se les está pidiendo todo eso. Muchas veces no tenemos ni jabón para lavarnos las manos", denunció una empleada del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez, durante la visita que el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, y la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, realizaron el pasado 20 de febrero.

### **Tras cuarentena, vuelven mexicanos/El Universal, Reforma**

Agotados pero finalmente tranquilos y felices de estar a salvo en su país, así fue como llegaron a México los 10 connacionales que se encontraban en la ciudad china de Wuhan, la zona cero donde inició el contagio del Covid-2019. Se trata de Daniel Stamatis Portugal, Martín Gutiérrez Nabor, Reydesel Morales Ruiz y Valeria Díaz Hernández, además de una familia de seis personas. Gutiérrez Nabor, ingeniero mecánico mexicano originario de Chihuahua, Chihuahua, habló de los días de incertidumbre que pasó ante la crisis generada por el Covid-19. Francia apoyó a México y sacó de Wuhan a los mexicanos que habían pedido ayuda. Fueron llevados a Marsella y colocados en cuarentena durante 14 días. "Estoy sacado de onda, fue mucho tiempo el encierro. Estuvimos usando el cubre bocas todos estos días. Me siento tranquilo, más que nada". A su llegada a la capital mexicana, los 10 fueron recibidos por una delegación de funcionarios de la Cancillería y de la Secretaría de Salud, encabezados por Bernardo Aguilar, director general para Europa de Relaciones Exteriores.

### **Retornan los 10 mexicanos tras cuarentena en Francia/La Jornada, Milenio, El Financiero, La Razón, 24 Horas, Reporte Índigo, El Gráfico, Contra Replica**

El gobierno federal informó anoche que regresaron al país, con el apoyo de la Secretaría de Relaciones Exteriores, los 10 mexicanos que solicitaron ser trasladados desde Wuhan, China, con motivo del brote de coronavirus Covid-19. Arribaron al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México a las 18:58 horas, en el vuelo 498 de Lufthansa, procedente de Francfort, Alemania. Los connacionales, se indicó, fueron recibidos por funcionarios de las secretarías de Relaciones Exteriores y de la Salud. El gobierno mexicano agradeció la colaboración del gobierno de Francia para el traslado inicial de los mexicanos que

se encontraban en Wuhan, China, a territorio francés. Asimismo, reconoce y aprecia las facilidades brindadas por el gobierno chino a la labor consular mexicana. Las representaciones de México continúan brindando asistencia y protección a los mexicanos que visitan o permanecen en el país asiático, se resalta en el comunicado.

### **Van 180 fallecidos por influenza/24 Horas**

Durante la temporada de influenza estacional 2019-2020, en México se han reportado 180 defunciones asociadas a esta enfermedad, de acuerdo con la Dirección General de Epidemiología (DCE). Las entidades más afectadas son la Ciudad de México, Estado de México, San Luis Potosí, Jalisco y Coahuila, que en conjunto suman 38.9% del total de casos confirmados. Además, de acuerdo con un comunicado de Salud, hasta el momento, no hay registros de casos positivos del coronavirus COVID-19; de los 16 sospechosos, todos resultaron negativos.

### **Padres de niños con cáncer acusan: "ahora rotan las medicinas"/El Financiero**

"Es muy perverso lo que están haciendo con nosotros. En la Secretaría de Gobernación están estirando el hilo lo más que pueden, pues lejos de haber respuesta al problema de desabasto de medicamentos las cosas van de mal en peor en los hospitales; ahora rotan los medicamentos", acusó Israel Rivas, padre de uno de los niños con cáncer. "En lugar de abastecer los hospitales como prometió el subsecretario Ricardo Peralta la semana pasada, al parecer están rotando los medicamentos de un estado a otro, pero sin dar una solución certera al problema, pues las medicinas sólo duran unos días y luego ya no hay". En entrevista comentó que luego de que el martes pasado el subsecretario les prometió que a más tardar este lunes estaría solucionado el problema de desabasto en todos los hospitales, "es hora de que no hay medicinas y las cosas siguen empeorando. "Lo que yo he sabido entre el viernes y parte del sábado es que la situación se está poniendo más difícil en hospitales como El Siglo XXI, el hospital de Ixtapaluca, El 20 de Noviembre, a Tijuana no ha llegado nada, Oaxaca se está acabando, en Mérida llegó poco".

### **Buscan impulsar donación de órganos/El Universal**

La diputada María Isabel Alfaro Morales propuso exhortar a la Secretaría de Salud a que promueva una campaña permanente de concientización sobre la importancia de la donación de órganos, tejidos y células madre para trasplantes. Lo anterior, en coordinación con las instituciones públicas que integran el sistema nacional en la materia y las dependencias homologas de los gobiernos estatales. En un punto de acuerdo que analiza la Comisión de Salud, la legisladora resaltó que datos del Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra) indicaron que en julio de 2019 había 22,290 personas en espera de un órgano. La diputada indicó que 71.5% son pacientes que requieren un riñón y 26.8%, una o ambas córneas. El Seguro Social tiene a 68% de receptores en espera; 11.9%, del ámbito privado, y 4.7% del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

### **Plantean que oncología sea materia obligatoria para médicos generales/24 Horas**

Con la finalidad de que todos los médicos generales cuenten con conocimientos sobre el cáncer infantil, especialistas del Instituto Nacional de Pediatría (INP) proponen modificar los planes de estudio de la licenciatura en medicina para que la materia de oncología sea obligatoria. La jefa del Servicio de Oncología, Rocío Cárdenas Cardos, señaló que es fundamental capacitar al personal médico de primer contacto para identificar signos de alarma que pudieran advertir sobre algún posible caso de cáncer y, con ello, aumentar la posibilidad de su curación. En el marco del *Día Internacional contra el Cáncer Infantil*, la especialista en oncología destacó que esta enfermedad es la segunda causa de muerte en menores de 18 años, por la que representa un problema de salud en México.

### **Depresión, la principal causa de menor productividad laboral/El Economista**

La depresión discapacita, impide vivir bien y por supuesto, trabajar. Lo sabe María Liliana Toledo Palacios, psiquiatra del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), y lo sabe Daniela Rocha, quien ha sido diagnosticada con este padecimiento, pero no lo ha comunicado en su oficina. Las enfermedades mentales en México, y en todo el mundo, representan un problema de salud pública, comenta María Liliana Toledo, psiquiatra de la Coordinación de Evaluación de Salud en el Trabajo en el Hospital General de Zona 32 del IMSS. Ausentismo y preceptismo, entre los resultados La depresión en el trabajo es la principal causa de disminución de productividad, de ausencia por enfermedad, pero también de retiro prematuro, detalla Toledo Palacios. De acuerdo con los resultados de la última Encuesta Nacional de Epidemiología Psiquiátrica en México, las personas con depresión pierden hasta 2.7 más días de trabajo que aquéllas con otras enfermedades crónicas.

### **El Tec crea botones quirúrgicos para reparar tendones y ligamentos/Crónica**

El profesor del Tec de Monterrey, Ramsés Galaz desarrolla botones quirúrgicos bioabsorbibles para la reparación de tendones y ligamentos en cirugía ortopédica y gracias a esa tecnología, fundó la compañía Ziptek. "Es un cincho quirúrgico que disminuye la concentración de esfuerzos mecánicos en la interfase de sutura-tendón para reducir las tasas de desgarre prematuro. El dispositivo está diseñado para aminorar ese problema al redistribuir la fuerza en un área mayor ejercida por el botón quirúrgico bioabsorbible, México y Latinoamérica tienen mucha necesidad de tecnología médica de alto nivel a menor costo" indicó el doctor Galáz. Los botones quirúrgicos ya están aprobados para su uso en pacientes por la Food and Drug Administration (FDA) en Estados Unidos y buscan la homologación en la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

### **Prevén suba demanda de productos saludables/Reforma**

Con el nuevo etiquetado frontal de advertencia, algunos alimentos y bebidas procesados van a ver disminuida su demanda porque el consumidor va a preferir productos más saludables, consideró la Secretaría de Economía (SE). "En tanto los menos saludables pueden ver disminuida su demanda, los más saludables pueden ver incrementada la misma", dijo la dependencia, de acuerdo con el dictamen total preliminar del nuevo etiquetado. Evaluaciones hechas al etiquetado frontal de alimentos y bebidas que ya está implementado en Chile arrojaron una disminución de 68% en la compra de cereales y una reducción en 10% de bebidas azucaradas, se indica en el dictamen. Con datos del Ministerio de Salud de Chile, la aplicación del etiquetado frontal de advertencia en aquel país también arrojó una disminución de exposición de publicidad de alimentos en 14%, una reducción en el consumo de azúcares de 9 por ciento y otro 14% en el de sodio. Según SE, hay más de 192 mil unidades económicas en el sector de alimentos y bebidas no alcohólicas que estarán sujetas a la nueva regulación del etiquetado en México, incluyendo las de origen extranjero. Destacan los fabricantes de refrescos, galletas y alimentos envasados.

### **Piden marihuana con reglas claras/Reforma**

En torno a la producción legal de la marihuana se requieren reglas claras para crear empleos, llevar inversión al sureste, potenciar el desarrollo en zonas marginadas, la investigación y la recaudación federal; elaborar productos de exportación y generar un mercado interno más allá del consumo lúdico, advierten empresarios y científicos. Debe haber una legislación que impulse su desarrollo en todas las áreas posibles, demandan representantes del Consejo Mexicano de las Ciencias e Industria del Cannabis y Cáñamo (Comeccic). La producción legal de cannabis en México puede llegar a tener un potencial similar al que tiene la industria del aguacate, ejemplifica Erika Santana, directora general Ejecutiva de Comeccic. En el consejo se han agrupado empresas y científicos que buscan incorporarse formalmente en una industria integral, transparente y eficiente que además genere en el País mayor crecimiento económico. "Entendemos que la regulación del cannabis es un tema político, pero también hay que considerar lo social, la salud pública y el aspecto económico, es todo al mismo tiempo y no hay que olvidar el papel de la ciencia, que nos va a guiar el camino a tomar", advierte Santana.

### **Pusieron al mundo en cuarentena/Excélsior**

Con al menos 1,765 muertes, el coronavirus COVID-19 mantiene en emergencia de salud a todo el mundo. Con más de 100 casos reportados cada día, el virus, que se detectó por primera vez en diciembre pasado, en Wuhan, China, y que ahora tiene presencia en más de 30 países, sigue siendo un reto para los científicos. Pero no ese virus no es el único que generó una epidemia y activó las alertas sanitarias en todo el orbe. En el siglo XX otros brotes cobraron la vida de miles de personas. Y en lo que va de este siglo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha declarado emergencia de salud global en seis ocasiones: por el virus de gripe AH1N1 en 2009, la polio en 2014, el ébola en el oeste de África en 2014, el zika en 2016, el brote de ébola en la República Democrática del Congo en 2019 y el coronavirus COVID-19 este año. "En México nos preocupa el COVID-19, pero hemos seguido puntualmente el comportamiento de esta enfermedad, y la tasa de letalidad es de 2.47%, lo que significa que de cada 100 enfermos, se están muriendo de 2 a 3 pacientes", afirmó el doctor Víctor Durán Mendieta, subdirector de epidemiología del Instituto de Salud del Estado de México.

### **Plantean que se legisle maternidad subrogada/Reforma**

La diputada Esperanza Villalobos inscribió una iniciativa que presentará mañana ante el Pleno para crear una Ley de Maternidad Subrogada, con la que propone regular y establecer requisitos para esta práctica. La maternidad subrogada consiste en la transferencia de embriones humanos a una mujer quien, al término de la gestación, dará un bebé a otra persona o pareja que se asumirán como progenitores. "La recientemente publicada Constitución de la Ciudad de México garantiza los Derechos Reproductivos de los ciudadanos, por lo que nuestra labor como legisladores es trabajar para que dichos derechos sean respetados", indicó la legisladora en su exposición de motivos para presentar esta propuesta. Los

padres asistidos tendrán que acreditar que no están en capacidad de gestar o que existe una contraindicación médica. Ambas partes deberán estar en condiciones psicológicas adecuadas, según la propuesta, y el Gobierno capitalino a través de la Secretaría de Salud lo certificará.

### **Escasea material de curación en el sector salud/24 Horas**

La crisis de desabasto en el sector salud se agudiza y comienza a llegar la falta de insumos para que el personal médico pueda realizar su trabajo. En el Hospital Regional "Lic. Adolfo López Mateos" del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), ubicado en la Ciudad de México, no cuentan con material de curación necesario para atender a los pacientes. Tela adhesiva 7.5 cm, Isodine solución, catéter para diálisis cola de cochino pediátrica y cánula de traqueotomía 9FR con globo, son algunos de los 32 insumos que aparecen "sin existencia" en un reporte interno de abasto al que 24 HORAS tuvo acceso. "Qué mal estamos, ni siquiera lo más básico (para desarrollar su labor) tenemos", indicaron fuentes consultadas. En el documento -que abarca del 14 de enero al 12 de febrero de 2020- destaca que sin la existencia de algunos de éstos no se cubrirían los requerimientos del fin de semana. Por ejemplo, ante la solicitud de 85 envases (cajas) de jeringas de 10 mililitros, en el recuento al 14 de febrero pasado se reportó una existencia de sólo 12 cajas. Incluso, insumos como las medias antiembólicas (que sirven para favorecer el flujo sanguíneo tras alguna cirugía), se indica que las que hay están en "resguardo para pacientes con alto riesgo". Otro caso es la falta de agujas Huber, que se usan para aplicar medicamentos vía intravenosa, la cual es reportada en el documento como "insuficiente para la atención de los pacientes". El desabasto en el hospital López Mateos es de 13%, de acuerdo al Tablero de Control de Abasto de Insumos para la Salud ISSSTE con corte al jueves pasado, el cual se puede consultar en la página web del instituto.

### **Más decesos de hombres que mujeres por cáncer e infarto/Ovaciones**

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) alertó que mueren más hombres que mujeres a causa de cáncer, infarto agudo al miocardio, enfermedades del hígado, infarto cerebral, VIH y SIDA. De acuerdo con el último Anuario Estadístico del ISSSTE, se registró que las enfermedades del hígado fueron la causa del deceso de 367 hombres contra 302 mujeres; el infarto agudo al miocardio terminó con la vida de 325 varones y 253 personas del sexo opuesto.